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 الأسئلة الكتابية

 

 8102ماي  الموجهة من قبل أعضاء مجلس الجماعة خلال دورة 

 
)) يدرج السؤال الكتابي والجواب من النظام الداخلي للمجلس الجماعي لبرشيد تنص على أنه  01المادة 

 ،..((وينشر في الموقع الإلكتروني للجماعة إن وجدالمقدم من قبل رئيس المجلس أو نائبه في محضر الجلسة، 

 

 النقطة السابعة

 بالمجلس الجماعي:أسئلة كتابية موجهة إلى رئيس المجلس من طرف عضوين 
 أسئلة السيد محمد بوشنيف عضو مستشار: -0.1

للمجلس الحضري لمدينة برشيد مجموعة من المشاريع، منها  9002-9002عرفت مدينة برشيد خلال الولاية السابقة  - أ

منها عرف ما تم إنجازه ومنها ما كان في طور الإنجاز، ومنها ما كان موضوعا كأولويات، إلا أن الملاحظ أن الكثير 

سوء التدبير كالقاعة المغطاة ومركز الاستقبال، ومنها ما ظل مغلقا، بل ومنها ما بدأ في التآكل والتلاشي دون أن يعرف 

طريقه إلى الاستغلال من طرف الساكنة كالسوق الأسبوعي والمجزرة، ومنها ما لم تتم مباشرته بعد كالمطرح البلدي 

عبر ركراكة لتخفيف حركة السير  00ريس الحريزي ليتقاطع مع الطريق الوطنية رقم للنفايات الصلبة، وامتداد شارع إد

على وسط المدينة، الآن وقد مر حوالي نصف الولاية، أجد نفسي ملزما بمنطق الواجب والمسؤولية أن أسائلكم: في أي 

 أفق زمني ستجد هذه المشاريع طريقها إلى الحل؟

لح الخارجية، تمت برمجة عدة المشاريع، بل منها ما أعطي الأمر ببداية في إطار شراكة المجلس مع بعض المصا - ب

الأشغال بها، ويتعلق الأمر مثلا بملعبي القرب بكل من تجزئة الربيع وبورحال، مركز صحة الأم والطفل، إصلاح 

تبدأ عملية الهدم، وتوسيع مستوصف الحي الحسني، وتوسيع المستشفى الإقليمي، بل إن منها ما تمت بداية الأشغال به ل

 ما هي أسباب هذا التأخر، وما هي الإجراءات المتخذة للدفع بها نحو الإنجاز وفتحها في وجه الساكنة؟

 : السيد إبراهيم الأصفر عضو مستشار منسق فريق حزب العدالة والتنمية بمجلس جماعة برشيد أسئلة -.72

 ؟9002والكهرباء الصادرة عنه خلال دورة أكتوبرما مآل توصيات المجلس الجماعي بخصوص قطاعي الماء  -أ

 لماذا يتم حرمان فرق رياضية من إجراء مقابلاتها الكروية بملعب الرازي؟ –ب 

من القانون  972لماذا لم يتم لحد الآن نشر القوائم المحاسبية والمالية المتعلقة بتسيير الجماعة وفق مقتضيات المادة  - ت

 ؟00.301التنظيمي 

 نشر بيان الميزانية ووثائق حصر الميزانية رغم صدور المرسوم التطبيقي المنصوص عليه؟ لماذا لم يتم - ث

 

 السيد الرئيس:
ذكر بأنه هذه الجلسة مخصصة للإجابة عن الأسئلة الكتابية الموجه إليه من طرف السيدين محمد 

براهيم الأصفر عضوين مستشارين، وأضاف السيد الرئيس بأنه نظرا لكون السيد محمد بوشنيف لم إبوشنيف و

 المملكة المغربية

 وزارة الداخلية

سطات-ولاية جهة الدار البيضاء  

 إقليم برشيد

 جماعة برشيد
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، ثم أعطى السيد 8102يحضر هذه الجلسة، فإن السؤال الذي تقدم به سيؤجل عرضه إلى دورة أكتوبر 

طاعي المتعلق  بمآل توصيات المجلس الجماعي بخصوص ق أ -7.2السؤال رقم الرئيس الكلمة في إطار 

 للسيد ابراهيم الأصفر عضو مستشار. ؟6102الماء والكهرباء الصادرة عنه خلال دورة أكتوبر

 

 أ: -7.2بالنسبة للسؤال رقم  
أشار السيد إبراهيم الأصفر عضو مستشار إلى أن أغلب توصيات المجلس بشأن قطاعي الماء 

لس في تتبع تنفيذ التوصيات المتعلقة والكهرباء لم تر النور وظلت حبرا على ورق متسائلا عن دور المج

 بمطالبة المكتب الوطني للكهرباء والماء الصالح للشرب قطاع الكهرباء بما يلي: لقطاع الكهرباءبالنسبة 

 إحداث وكالة لتبليغ المشتركين بفاتورة وإشعارات استهلاك الكهرباء.  -
 القيام بالقراءة الشهرية للعدادات لتحديد كميات الإستهلاك وعدم اعتماد الفاتورة التقديرية.  -
 تصحيح الأخطاء الواردة بفاتورات استهلاك الكهرباء ومعاينة الشكايات. -
 تحسين الخدمات وتعزيز المكتب الوطني للكهرباء ببرشيد بعدد كافي من المستخدمين الأكفاء. -
 السكان المتضررين من إتلاف تجهيزاتهم جراء ارتداد التيار الكهربائي.تعويض   -
 التعامل بشأن متأخرات الإستهلاك مع المكتري بدلا من صاحب المنزل. -
 القيام بالصيانة الوقائية للمحولات الكهربائية للحد من كثرة الأعطاب. -
ئية بأخرى تحت أرضية وتوفير أغطية العلب إزالة الأعمدة الحديدية وتغيير الأسلاك الكهربائية الهوا -

 الكهربائية.
 إعادة تأهيل الشبكة الكهربائية.  -
 –عقد جلسة خاصة مع المسؤولين بالمصالح الإقليمية للمكتب الوطني للكهرباء والماء الصالح للشرب -

 لدراسة جميع المسائل التقنية. -قطاع الكهرباء
 الوطني للماء الصالح للشرب بما يلي:بمطالبة المكتب  لقطاع الماءبالنسبة 

إغلاق البئر المتواجد بمركز المكتب الوطني للماء الصالح للشرب وتزويد السكان مباشرة بمياه سد  -
 الدورات.

 موافاة الجماعة بنتائج التحاليل الخاصة بالماء الشروب. -
 حل مشكل تسرب المياه العادمة بمجرى واد الحيمر وحوض تجزئة الربيع. -
 قناة صرف المياه العادمة في اتجاه محطة التصفية بسيدي المكي. إصلاح -
 تسريع وثيرة أشغال تقوية ضغط الماء بالطوابق العليا. -
 التعجيل بمشروع حماية المدينة من الفيضانات. -
 إعادة إصلاح الطرقات بعد أشغال الربط بالماء الصالح للشرب وقنوات الصرف الصحي. -
 عدادات لفوترة الإستهلاك.اعتماد المراقبة الشهرية لل -
 حل مشكل الإنقطاعات المتكررة للماء الصالح للشرب.  -
 الإسراع بعملية تنقية القنوات وتجهيز البالوعات بالأغطية. -
 تجديد قنوات المياه العادمة بأحياء المدينة. -
 الإقليم.إحداث مديرية إقليمية للماء الصالح للشرب وتعزيزها بالأطر اللازمة نظرا لأهمية  -
برمجة تزويد باقي الدواوير الملحقة بجماعة برشيد بالماء الصالح للشرب والربط الفردي للمساكن  -

 بعدادات الماء.
 

 جواب السيد الرئيس 
في جوابه، أكد السيد الرئيس أنه مع توصيات المجلس بشأن قطاعي الماء والكهرباء، وبأنه تنفيذا      

 8102الجماعي خلال جلسته الثانية برسم دورته العادية لشهر أكتوبر للمقرر المتخذ من طرف المجلس 

 – بشأن النقطة الثانية من جدول أعماله المتعلقة بخدمات المكتب الوطني للكهرباء والماء الصالح للشرب
المؤرختين  8821/8102و 8822/8102الكهرباء والماء، طالبت الجماعة بواسطة الرسالتين عدد: قطاعي
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السيد المدير العام للمكتب الوطني للكهرباء والماء الصالح للشرب بتلبية الرغبات  8102دجنبر 12في 

المعبر عنها من طرف أعضاء المجلس  بشأن قطاعي الماء والكهرباء بمدينة برشيد، وقد توصلت الجماعة 
لة بشأن توصيات من وكالة الخدمات لإقليمي سطات وبرشيد ببيان للتدابير المتخذة من قبل هذه الوكا

المجلس والذي جاء فيه بالنسبة لإغلاق البئر المتواجد بمركز المكتب الوطني للماء الصالح للشرب وتزويد 
 عند نزولا لتر في الثانية( 06المحليين للمركز ) الثقبين توقيف السكان مباشرة بمياه سد الدورات، أنه قد تم 

على مستوى الخزانات الأولية في  لأخيرين بمياه سد الدوراتمزج هذين ا أن العلم الجماعة، مع مجلس رغبة
بتاتا على جودة الماء الموزع إلى المشتركين لاسيما أن التحليلات البكتيرولوجية،  وقت الذروة لا يؤثر

الفيزيائية والكيميائية علاوة على نسبة الكلور الطليق في الماء تستوفي للشروط والمعايير المنصوص عليها 
 .واصفات المغربية لجودة المياهفي الم

 

 تعقيب السيد العضو المستشار 

في إطار التعقيب عن جواب السيد الرئيس مشيرا إلى أنه  ليس هناك  تدخل السيد العضو المستشار

أي جديد بالنسبة للتوصية الأولى، وأن المكتب الوطني للماء الصالح للشرب لم يتخذ أي تدبير، ويرى بأن 

 اتخاذ إجراءات عاجلة.المسألة تتطلب 

  

 رد السيد الرئيس على التعقيب:

في إطار الرد على التعقيب، ذكر السيد الرئيس بأنه سبق أن طالب بتزويد مدينة برشيد بالماء انطلاقا 

 من سد الدورات التي تتوفر فيها المعايير، وأضاف بأن الماء سيتغير طعمه بعد إغلاق الآبار.

 للشرب ببرشيد الصالح للماء إقليمية مديرية المجلس طالب بإحداثوأضاف السيد الرئيس بأن 

خصوصا وأن المكتب المذكور يختص بتوزيع الماء بالمدينة بخلاف مدينة سطات التي يتولى بها توزيع 

بإرسالية عاملية  7632فبراير 31"، وذكر بأن الجماعة توصلت بتاريخ RADEECالماء الوكالة المستقلة "

الموجهة إلى  -قطاع الماء -يد المدير العام للمكتب الوطني للكهرباء والماء الصالح للشربحول رسالة الس

السيد العامل مدير الماء والكهرباء ووزارة الداخلية حول الملتمس الذي تقدم به السيد رئيس جماعة برشيد 

ة برشيد والتي جاء فيها: بشأن إحداث مديرية إقليمية للمكتب الوطني للكهرباء والماء الصالح للشرب بمدين

جماعة منها جماعتين  31أن المكتب الوطني للكهرباء والماء الصالح للشرب يتدخل بإقليم برشيد في 

حضريتين )برشيد والكارة(، ويمثله بهذا الإقليم وكالة الخدمات لإقليمي سطات وبرشيد التي تسهر تحت 

كة على تلبية حاجيات الساكنة المتعلقة بتوفير الماء إشراف المديرية الجهوية للمنطقة الوسطى بمدينة خريب

الشروب والتطهير السائل في أحسن ظروف، وبأن المكتب سيأخذ بعين الاعتبار طلب السيد رئيس 

الجماعة، وذلك في إطار دراسة شمولية يقوم بها حاليا حول وقع الجانب الخاص بالتقسيم الجهوي الجديد 

 ات الجهوية التابعة للمكتبوانعكاساته على تقسيم المديري

الإستهلاك مشيرا إلى أن هناك  ثم تدخل السيد ابراهيم الأصفر عضو مستشار بخصوص فوترة  

 رسالة السيد الوزير الأول في الموضوع من أجل اعتماد الفوترة الشهرية، لأنه في حالة عدم قراءة العدادات

 من مرتفع.السكان الإستهلاك بث  شهريا  ترتفع  الفاتورة ويؤدي

في توضيحه، ذكر السيد الرئيس بأن الفوترة الشهرية للاستهلاك مرتبطة بالموارد البشرية وأن 

 وأن نظام الفوترة الشهرية معمول للعدادات، شهرية بمراقبة المكتب الوطني للماء الصالح للشرب يقوم حاليا

 .7632يناير  منذ به

ا مشكل البالوعات غير المتوفرة على الأغطية وتدخل السيد ابراهيم الأصفر عضو مستشار مثير

 وعلب الإنارة العارية و المخاطر التي تمثلها بالنسبة للسكان وخصوصا الأطفال.
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في جوابه أشار السيد الرئيس إلى أن هناك بعض الأفراد الذين  يريدون إلحاق الضرر بتجهيزات 

 المدينة والذين في الغالب هم من المحترفيين.

ابراهيم الأصفر عضو مستشار معتبرا بأن معالجة هذا المشكل لا تتطلب انتظار إحداث  وتدخل السيد

 إقليمية، وإنما تتطلب إجراءات عاجلة. مديرية

في توضيحه، أكد السيد الرئيس بأن الجماعة قامت بوضع أغطية من البلاستيك لصناديق  الكهرباء 

 ا.بأعمدة الإنارة العمومية ولكن هناك من قام بإزالته

 ثم تدخل السيد ابراهيم الأصفر عضو مستشار متسائلا حول التحاليل الخاصة بالماء الشروب. 

في جوابه، أشار السيد الرئيس إلى أن المياه المعالجة والموزعة من طرف المكتب الوطني للماء 

المياه في شبكات  الصالح للشرب بالمدينة تخضع لمراقبة مستمرة وفقا للمواصفات المغربية المتعلقة بمراقبة

التزويد العمومي، وتشمل تحليلات بكتيريولوجية وفيزيائية و كيميائية، وأضاف بأن التحاليل أجريت بمعهد 

 نسخة تسليم تم باستور ومتوفرة لدى الطبيب عبد الوهاب الجباري بالمكتب الصحي الجماعي، وأكد بأنه قد

 المديري المخطط بخصوص المنعقد برشيد خلال الإجتماعنتائج التحاليل الخاصة بالماء الشروب لمدينة  من

السيد  لعمالة الإقليم، العام من السيد الكاتب كل إلى 72/67/7632بتاريخ  العمالة بمقر السائل للتطهير

 والسيد رئيس الجماعة. الباشا

مان فرق ب المتعلق ب:لماذا يتم حر-7.2بعد ذلك، أعطى السيد الرئيس الكلمة في إطار السؤال رقم  

 رياضية من إجراء مقابلاتها الكروية بملعب الرازي للسيد المصطفى قليع عضو مستشار.

 
 : ب-7.2بالنسبة للسؤال رقم 

المصطفى قليع عضو مستشار إلى أن هناك فرق رياضية تعتني بأبناء المدينة لإنقاذهم من  أشار السيد
الوقوع في المخدرات وفي عدة مسائل يتخبط فيها الشباب مذكرا بالمثل العربي القائل )أحشفا وسوء كيلة(، 

نحة تكون مناسبة مع وطالب بوجوب العناية بالجمعيات التي تساعد في تربية أبناء المدينة ودعمها ماليا بم
أنشطتها، إلا أنه هذه الفرق لم تستفد من الملاعب، وقال السيد العضو المستشار:)صحيح هناك ملاعب في 
طور الإصلاح لكن هناك أيضا ملاعب أخرى لم تستفيد منها، وتضطر هذه الفرق إلى طلب استعمال 

اريف التنقل(، وأضاف نفس ملاعب رياضية بجماعات أخرى مثل جماعة سيدي رحال زيادة على مص
العضو المستشار بأنه سبق لهذه الفرق  أن راسلت الرئيس وخص هنا بالذكر فريق يوسفية برشيد لكرة القدم 

 النسوية. 
 جواب السيد الرئيس

إلى أن ملعب الرازي  -بهذا الخصوص -في جوابه، أكد السيد الرئيس على أنه لابد من الإشارة    

لكثرة الفرق الرياضية المتبارية داخله كيوسفية برشيد، الشباب الحسني برشيد، وكذلك يعرف اكتظاظا كبيرا 

الفروع التابعة لهذه الأندية )الفئات الصغرى( مما يصعب معه تلبية كل الطلبات، وأضاف السيد الرئيس بأنه 

التي أدلت بها كل تبعا للطلبات التي قدمتها بعض الفرق الرياضية،  وبعد الإطلاع على نسخ من البرامج 

الفرق المتبارية بالمدينة بملعب الرازي تبين أنه ينقصها البرنامج التوافقي بين عصبة تادلة وعصبة الدار 

البيضاء، ثم أعطى الكلمة للسيد كاتب المجلس أوضح فيها بأن نادي يوسفية برشيد يتوفر على الفئات 

زامن الطلبات مع أيام استعمال الملعب حسب برنامج الصغرى، المتوسطة، الشبان والأمل، وأنه غالبا ما تت

عصبة الدار البيضاء خصوصا أن الفرق الأخرى تتبع لبرنامج عصبة تادلة، وأشار إلى أن هناك طلبات من 

فرق أخرى لكن لا يمكن تلبية كل الطلبات علما بأن المدرسة لا يسمح لها باستعمال الملعب، ويرى بأن 

عود فريق اليوسفية الذي سيصبح يستعمل الملعب الكبير و في انتظار إتمام المشكل يمكن أن يحل مع ص

 أشغال ملعب للحي الحسني.
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 تعقيب السيد العضو المستشار 

تدخل السيد العضو المستشار في إطار التعقيب مطالبا من السيد الرئيس أجوبة قلبية وليس جواب عن 

في تنشئة الأطفال وأبناء المدينة وخص فريق البنات سؤال وإنما النظر إلى هذه الفرق على أنها تساهم 

متسائلا عن السبب في عدم المساهمة في تلبية طلبهم، وطالب بعدم حرمانهم وبمساعدتهم  حسب الاستطاعة 

 أو على الأقل الإجابة على مراسلاتهم.

 

 رد السيد الرئيس على التعقيب:

ليس ضد أي أحد، وأن المسألة تتعلق  في إطار الرد على التعقيب، أوضح السيد الرئيس بأنه

بالاكتظاظ، وأن الفئات التابعة لليوسفية الصغرى، المتوسطة والشبان تستعمل ملعب واحد موجود، كما أن 

مسؤول الفريق يتعامل مع المجلس بطريقة غير مسؤولة وبخلفيات سياسية، وأكد السيد الرئيس بأن ملاعب 

وكذلك ملعب العشب الاصطناعي، وسيصبح فريق اليوسفية يلعب  القرب ستكون جاهزة في السنة القادمة

في الملعب الكبير، وبأنه يسمح لهم باستعمال الملعب لأنه يفضل التشجيع على ممارسة الرياضة اعتبارا 

 لكون الجسم السليم في العقل السليم حتى لا يقع الشباب في الانحراف.

تخوفه من أن تؤثر تلك النظرة لرئيس الفريق على  وتدخل السيد المصطفى قليع عضو مستشار مبديا 

 العلاقة مع الفرق الرياضية، وطلب بأن يتم على الأقل دعمهم ماليا.

بهذا الخصوص، أوضح السيد الرئيس بأنه كان يساعد فريق كرة القدم إناث في عهد الرئيس السابق 

 س.للفريق )الجهوري( وكان يدعمه من ماله قبل أن يتولى رئاسة المجل

ت المتعلق ب: لماذا لم يتم لحد الآن -7.2بعد ذلك، أعطى السيد الرئيس الكلمة في إطار السؤال رقم

من القانون التنظيمي  722نشر القوائم المحاسبية والمالية المتعلقة بتسيير الجماعة وفق مقتضيات المادة 

ميزانية ووثائق حصر الميزانية ث المتعلق ب: لماذا لم يتم نشر بيان ال-7.2؟ والسؤال رقم رقم331.31

 رغم صدور المرسوم التطبيقي المنصوص عليه؟ للآنسة خديجة المنصوري عضوة مستشارة.

 
 : ث-7.2ت ورقم -7.2رقم  ين:بالنسبة للسؤال

أشارت الآنسة خديجة المنصوري عضوة مستشارة إلى أنه لم يتم نشر القوائم المحاسبية والمالية 

نص عليه القانون  -تقول العضوة المستشارة -للجماعة مستفسرة عن سبب عدم نشرها مع أن النشر مقتضى

لاعتبارية الخاضعة التي جاء فيا:) يتعين على رئيس مجلس الجماعة وكذا الأشخاص ا 722التنظيمي بالمادة 

للقانون العام أو الخاص والتي تقوم بتسيير مرفق عمومي للجماعة، أن تعمل على إعداد قوائم محاسبية 

ومالية تتعلق بتسييرها ووضعياتها المالية وإطلاع العموم عليها..( وأضافت بأن المرسوم المحدد لكيفية 

الذي  7632يونيو  .بتاريخ  7.32.7.6يحمل رقم إعداد هذه القوائم ونشرها قد صدر بالجريدة الرسمية 

ينص في مادته الثانية على أنه يتولى الآمر بالصرف المعني القيام تحت مسؤوليته بإعداد القوائم المحاسبية  

والمالية ونشرها خلال الشهر الموالي للشهر الذي يتم فيه التأشير أو المصادقة على الميزانية من طرف 

و الجهاز المختص حسب الحالة بالنسبة للسنة المالية الجارية؛ وخلال الشهر الموالي السلطة المختصة أ

للشهر الذي يتم فيه حصر الميزانية من طرف السلطة المختصة أو الجهاز المختص حسب الحالة بالنسبة 

م التأكيد عليه للسنة المالية المختتمة، واعتبرت نفس العضوة المستشارة بأن هذا المقتضى هو ما كان دائما يت

حيث نصت عليه المادة الثالثة من نفس المرسوم: )يتم نشر القوائم المحاسبية والمالية..على الأقل بالمقر 

الإداري الرئيسي للإدارة المعنية وبالبوابة الإليكترونية للمديرية العامة للجماعات المحلية(، وأشارت الآنسة 

لقانون التنظيمي المتعلق بالجماعات تنص على أنه تخضع من ا 731العضوة المستشارة إلى أن المادة 
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العمليات المالية والمحاسباتية للجماعة لتدقيق سنوي تنجزه إما المفتشية العامة للمالية أو المفتشية العامة 

قبل للإدارة الترابية، أو بشكل مشترك بين المفتشية العامة للمالية و المفتشية العامة للإدارة الترابية، أو من 

هيئة للتدقيق يتم انتداب أحد أعضائها وتحدد صلاحيتها بقرار مشترك للسلطة الحكومية المكلفة بالداخلية 

وللسلطة الحكومية المكلفة بالمالية، وطالبت بنشر وثائق التدقيق وبجواب بشأن عدم نشر القوائم المحاسبية 

إحداث مكتب افتحاص  7630تم في سنة  -ةتقول الآنسة العضوة المستشار -والمالية لحد الآن علما بأنه

داخلي بناء على الهيكل التنظيمي الجديد للجماعة بالإضافة إلى الإعتمادات المخصصة لتكوين الموظفين 

عكس ما تم الإشارة إليه في التعديل المتعلق برفض إدراج نقطة بخصوص تقارير التدقيق، خصوصا وأنه 

 قد مرت سنتين على ذلك.

 رئيسجواب السيد ال
بالنسبة لنشر القوائم المحاسبية والمالية للسنة الجارية أو تلك المتعلقة بحصر ميزانية السنة    

المنصرمة، طلب السيد الرئيس من السيد مدير مصالح الجماعة الإجابة عن التساؤل المطروح في هذا 

تنفيذ ميزانية السنة المختتمة الباب، حيث ذكر هذا الأخير بأنه خلال الدورة السابقة للمجلس تم عرض بيان 

إعداد القوائم المحاسبية والمالية وتم التأشير عليها، وقال بأنه  -فيما بعد -ولكن بشكل غير مفصل، وبأنه تم

:)يمكن الآن لأي عضو الولوج إلى الموقع الإليكتروني للجماعة، وسيجد أربعة خانات بها كل الوثائق التي 

تي للجماعة(، وأكد السيد مدير مصالح الجماعة بأنه كان هناك تأخير في تهم التدبير المالي والمحاسبا

المصادقة على الميزانية من طرف المجلس، وأن القوائم تم إعدادها بتنسيق مع مصالح القباضة خصوصا 

يضيف السيد  –، كما أن حصر تنفيذ الميزانية (les ordres de recettes)الجانب المتعلق بالجبايات

بشكل نهائي يؤشر عليه القابض المالي، واعتبر بأن جماعة برشيد من الجماعات  -ح الجماعةمدير مصال

 -القلائل التي أعدت هذه القوائم طبقا للنماذج الملحقة بالمراسيم القانونية، وأشار السيد مدير مصالح الجماعة

طني في التعامل مع البوابة، بخصوص النشر بالبوابة الإليكترونية للجماعات المحلية إلى أن هناك إشكال و

وبأن الجماعة أعدت القوائم وحملت نسخة منها عبر قرص مدمج وتم إرسالها للنشر بالبوابة الإليكترونية 

 للمديرية العامة للجماعات المحلية.

 

 تعقيب الآنسة العضوة المستشارة

تدخلت الآنسة العضوة المستشارة في إطار التعقيب مؤكدة بأن هذه المسائل تدخل في إطار تكريس    

مبادئ الحكامة والشفافية، وبأن النشر على الأقل بالمقر الإداري للجماعة منصوص عليه بالمرسوم متسائلة 

 لية. عما إذا كان قد تم أم لا، بالإضافة إلى البوابة الإليكترونية للجماعات المح

وتدخل السيد مدير مصالح الجماعة موضحا بأن النشر بالمقر الإداري منصوص عليه كإمكانية،   

 مطالبا من العضوة المستشارة قراءة الصيغة.

ثم تدخلت الآنسة العضوة المستشارة مشيرة إلى النشر بالمقر الإداري للجماعة، يعد أقل إجراء ممكن 

وأن يتم النشر البوابة الإليكترونية للجماعات للإطلاع عليها من طرف  في حالة عدم توفر موقع إليكتروني،

العموم، وأن يتوصل الأعضاء بنسخ منها، وأضافت الآنسة العضوة المستشارة بأن نموذج القوائم مضمن 

بالمرسوم وبأنه يجب احترامه ونشر القوائم في الآجال المحدد وهو الشهر الموالي للشهر الذي يتم فيه 

 لميزانية والشهر الموالي للشهر الذي يتم فيه التأشير عليها.حصر ا

يونيو  32بعدها، أخذ الكلمة السيد عبد الله جمالي عضو مستشار ذكر فيها بأن المرسوم الصادر في 

قد تحدث عن وجوب حصر الميزانية، و ينص في مادته الخامسة على أنه يوجه قبل نهاية شهر  7632

لإخبار نسخة من بيان تنفيذ الميزانية إلى عامل العمالة أو الأقليم وإلى المصالح فبراير من كل سنة قصد ا
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المركزية لوزارة الداخلية المكلفة بالمالية المحلية والمصالح المختصة التابعة للسلطة الحكومية المكلفة 

تصة، وهل تم بالمالية، وأكد على أن الأعضاء المجلس يجب عليهم أن يعرفوا هل تم إخبار الجهات المخ

النشر على الأقل بمقر إدارة الجماعة، وأضاف السيد العضو المستشار بأن الحصر يتعلق بالميزانية 

والميزانيات الملحقة والحسابات الخصوصية متسائلا عما إذا كانت فعلا الميزانية التي تحدث عنها القانون 

 لك.  قد تم حصرها بشكل كلي وإخبار الجهات المعنية بذ 331.31رقم 

بهذا الخصوص، أوضح السيد مدير مصالح الجماعة بأن مقتضيات الحصر تخاطب الرئيس بصفته 

سلطة تنفيذية ومسؤول على الأمر بالصرف، ويرى بأن الأعضاء قاموا بتذكير رئيس المجلس بهذه الأمور، 

كل الذي ينص عليه وأكد السيد مدير مصالح الجماعة بأن القوائم المالية والمحاسبية قد تم نشرها بالش

  القانون.
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